

remata en peñasco seco o risco. En las riveras del citado arroyo en medio de la huerta existen tres molinos arineros de cuvo y asimismo contiguo a la poblacion otros tres molinos de azeite que se mueven con caballerias. Asimismo existen dos mesones para la comodidad de los pasajeros. Las calles son por lo comun llanas y de vastante anchura y todas las casas estan blanqueadas por fuera con una especie de tierra natural blanca como la nieve que se estrae en el sitio que nombran el Campillo con cuio motivo, el de estar empedradas todas las calles, limpias y esentas de toda umedad forma la poblacion una vista sumamente agradable y mas particularmente teniendo en su centro el magnifico edificio de la iglesia parroquial que se esta construyendo de orden y a espensas del Exmo. Señor arzobispo de Toledo. En el año pasado de ochenta y quatro, dia diez y siete de mayo, hecha delineacion del terreno y en el mismo sitio que ocupaba la antigua parroquia, se dio principio al derrivo de las casas para la colocacion de la nueva, precedido el justiprecio y pago de su importe, enseguida se abrieron las cañas para los zimientos y se coloco la primera piedra la tarde del dia de la señora Santa Ana, veinte y seis de julio de dicho año y se mazizaron las cañas de guijo pegado y leche de cal. Toda la obra exterior y vasamenta es de canteria hermosa por ser la piedra de suma blancura y de excelente calidad, semejante a la de Colmenar de Oreja. Consta de ciento sesenta y cinco pies de longitud y noventa y quatro de latitud, dos torres, media naranja con su crucero, dos sacristias y tres naves con tres capillas por vanda, toda ella de vello gusto y excelente proporcion con dos puertas. Al presente se alla la obra con diez varas de altura por la parte del presvitero en que forma desnivel el terreno y lo correspondiente por las demas lo que le corresponde, porque toda la obra ba paralela y como se trabaja con la correspondiente posible actividad, esperan aquellos vecinos lograr en vreve un consuelo tan justo y deseado.

5.º Todo el terreno de esta jurisdiccion generalmente es desigual de montes y barrancos como que en ella principian las sierras de Alcaraz. Existen tambien algunas pequeñas llanuras en lo vajo de los montes reducidas a cultura. Los montes mas celebres lo son los siguientes: el que se ha dicho existe a la parte del medio dia de esta villa de Ayna, cuya sierra principia a elevarse en la jurisdiccion de la villa de Hellin, al frente del heredamiento que nombran Iso, sigue a la orilla meridional de las corrientes del rio Mundo entrando en esta forma en el termino de la villa de Lictor, corre por esta en iguales terminos hasta una legua de distancia de esta dicha villa en donde se eleva con mucho exceso rematando en un peñasco seco que nombran de la Albarda de Ayna por ser su figura a la de un mueble de esta clase, por esta parte tendra de elevacion al rio media legua larga de terreno de riscos impenetrable y existe una fuente a la parte del norte no muy abundante pero de aguas esquisitas. Desde la cima de este elevado monte se registran las jurisdicciones de los pueblos confinantes y expresan los naturales descubrirse igualmente las nieblas de el mar Mediterraneo o sus mismas aguas, distantes como treinta leguas. Buelve la sierra a continuar por esta jurisdiccion teniendo siempre a su falda las corrientes del rio Mundo por el norte hasta donde nombran collado del Peralejo donde esta la mojonera de la ciudad de Alcaraz, desde donde sigue en igual forma por la umbria de Morote, Picos de Mesones, mina de calamina de Alcaraz, que esta en esta sierra, hasta el nacimiento del rio Mundo, donde acava por estar igual a su mayor altura el Calar que nombran del Mundo, cuia discrecion formara el pueblo a que corresponda. La longitud de esta sierra sera de onze leguas con corta diferencia y su altura desde un quarto a dos de legua, segun va dicho. A la parte de poniente del lugar de fleche a dos leguas de distancia y a la parte del mediodia con inclinacion tambien a poniente de esta villa, ay un monte llamado Caveza del cello que remata en risco, su figura es quasi redonda y se eleva sobre los demas montes como un quarto de legua, necesitandose para andarlo dos oras de tiempo. A la parte de poniente de este monte, como a una legua de distancia se halla otro monte de igual o mayor elevacion llamado de San Christobal por el qual va la mojonera con la ciudad de Alcaraz.

6.º Los montes de esta jurisdiccion y la situacion de su terreno de que se ha echo descripcion en la pregunta antecedente, se allan poblados generalmente de pinos, carrascos, donceles y negrales. Logra tambien algunos buenos pedazos de monte de carrasca, especialmente por los sitios que nombran Navazucla que esta a la parte del norte de esta villa, la Dehesica, entre norte y poniente y la Cañada de Morote y Pardal al poniente. Asimismo se halla poblada la jurisdiccion de lentisco, retama, espinosa, romeros, quiebraollas, atochas, salvia, espliego, mejorana, tomillos, esparragueras, madroñujas, texo, algun box y otras fustas y matas proporcionadas para las colmenas de que se tratara.